

自然保護と昆虫採集

東京農大育種学研究所 竹浅浩史

近年來、日本の豊かな自然の破壊は空前のスピードで進み、日本列島の野生生物はかゝらずに厳激なる滅亡の危機に直面している。現存する生物はそれぞれ過去の地史を刻みこんで生きて“証人”であり、その存続の過程には幾多の試練、変遷を受けたであろうことは論をまたない。しかし、いかに氷河期のようほ嚴しい環境の訪れであろうとも、それは徐々にあり、多くの生物は従来の環境に似た地表へ移動し得るが、新しい環境に生活を適応させる時間的ゆとりが十分あらんに違ひない。ところが、有史來の人為的な自然の破壊の速さはどうぞあろうか、とてもその比ではない。それが、今後“日本列島改造”によって全国的な規模で加速して広がろうとしているのは全く憂うべき見通しと言つざるを得ない。更に、ここで指摘したいのは、それ以上に日本の自然を破壊し“悪”が存在するということである。林業がある。國土緑化などの面でベールをかぶっているが、その表面をほがせば、これほどひどい自然破壊はない。戦後にあつたチェンソーと索道の利用はそれまでの林業を一変させた。昔はきこりか一日ばかりで切り倒して大木をわしづか分単位の時間で済む。しかも索道を結べば道路が作らぬ場所でも木の運搬が可能である。この二方法により、もはや深山はなくなり、日本山脈での山がどの“射程距離”に入ってしまう。そして、大規模な面における破壊が始まることである。かつて、関西以西で最大のブナ林が扇状山がわずか数年で丸裸にならぬのは悔

んでも悔みされぬが、反面その明白な実証である。伐採量は植樹した木の成長量が追いつかずやすく、更に、それにまじて悪い面は伐採後に針葉樹を植えることである。針葉樹林はヨーロッパやカナダやシベリアの例を引くほどもなく生物相は单调である。これで根から有害物質を分泌し下草などは植物や他の樹木の成長を阻害させるからである。植物や食弱性地に昆虫が豊富であるはずがない。虫がなければ鳥もいない。獣もいない。これに反してナラなどの落葉広葉樹林は北半球を持つ数多くの昆虫の種群の最も多い場所である。それを皆伐して、針葉樹林にかえれば、どうして特色ある昆虫が残れようか、逃げきめる場所と絶対数を元めれば、生物はさう簡単に絶滅しちゃう。繰返すが、平野部を除いて、かっての自然破壊は臭がひく。ところがこれが目に付く、しかもそのスピードがものすごく速い。安全地への逃避が間に合わない。さらに、かっての深山をはじめ逃げる場所がなくなりつつある。たゞ、一部が保護地として残されたとしても、蚕食されに可えざれば、集団が各地で孤立化し、他集団との交雑が不可能になる恐れが十分にある。ある哺乳類の試算では開領集団では125頭以下になると、劣性有害遺伝子の集積に至り消滅は止められてしまう。トキやコウノトリの例をみれば領することである。しかも、哺乳類や鳥と異なり、ほとんどの昆虫は一年生であり、たゞち、100万頭の大集団でも、90%不妊になると理論上は5年後には絶滅する。そのうちは不妊であることは致死に至らせる毒草として、農薬、PCBをはじめ、種々の有害物質の蓄積は今更述べるまでもない。

このように自然の破壊と生物相への圧迫に対する対応はどうか？ どういう事態に陥るか、虫屋のるべき道やそのモデルは確立されていいどうか？ 残念ながら否と言わざるを得ない。趣味と言へば自我的収集欲、他人へのかせがらかしあとの欲望を満足させるための狩猟、その結果とのコレクション。蝶やカミキリを何種集めたりする喜び、他人の手代りや珍品を一種よりも多く手にしたい。そのためには山の木を例し、ドロボウ的行為も平氣である。さらに、最近は魚つりなどと同じく、レジーヤー的つまり向きもサクサクだ。虫屋などと自嘲的ではなくプライドを持ち、珍品ありに血眼になり、自我的欲を満足させることに至中しているのか、我々多くの現況はどうか？ 世論的には、虫屋が昆虫を勝手に殺すことは許されなくてよい一つある。大きな自然の破壊や行はれかいるのがから、なに殺してもかまわない——これはもとや通用しない。“なぜ虫を狩猟しなければいけないか”この基本的な意義の第三者が聞いてなるほどと納得できる確立と心がえがる義務である。自然の荒廃の現状を虫屋が手をこまねて傍観していくのはずはずである。少なくとも、自然の破壊に手をかじっているという第三者の疑惑の眼を、印象をぬぐうべく、各人がその意義をかみしめて、虫を殺すべきである。

最近のプレートテクニックの発展、日本列島の地史を大中に書きかえている。この尾台骨にのせるこれまでの伝説を因ずけるべきやけり、そこには位み、長年の変動を身体に刻み、生物を大いにほじにてい。人も含めて生物の進化は近年の遺伝子の花やかげめざましい発達にしかかからず、根本的には具体的な解析はまだ断片的である。しかし、将来的な解明の前途

はすべての生物が自身に内在していることは疑ひない。従つて、出来るにあれば日本のすべての生物を最小限、現状のまゝ生やして将来へ残していくといい。しかし、それがもはしくも、不可能に近い現況ではあり、破壊を受け、消滅する以前に記録を残していく。生活史のうえで生き残り材料の記録が最も急を要する。しかし、車仔乾燥標本でも正確はデータがあれば、将来必ずますゞ分野を利用できるであろうことは疑ひない。コギリガミキリとセノコギリ、ハリクワガタヒコルリクワガタのようでは、あるいはまだ命名されていない種群がどうかといふ誰かが言いかねようか。それから日本列島の起源や生物の進化に重大な影響をもつ種群があるかもしれない。さらに重要なことは全生物は決して静的ではない、微々たるか変遷しているという事実である。この種群は標準化され残してかげばかよくとり形態上は記録される。テントウムシの斑紋の変化率の瞬間的勾配はその一例であるが、これから地理的勾配と結びつき、さらに、それに伴い地球の温暖化との相関が示唆されるにあれば、どんなに“変移”も普通とばかり気がする。兵庫県は瀬戸内海から日本海にいたる東西自然を持つ。すく、陸上生物の本州における地歴的南下、北上は兵庫県を経て多くは東南東へと遡れしく、位置的には重要な意義のある地域である。過去数えきれない種群が生息を経来し、その一部は現在もとどまっている。その中に過去の遺存種かと云はれられており、一つましく思われるかも知れない。すぐさま意義がわからなくなるのも、どんなデータでも必ず将来必要とする時である。ルイスの時代に神戸は普通にからめて種の多くは多くが消滅していく。

本誌は基本的なデータを収録する緑の下の方持続的生存の小説にとどめず、兵庫の昆虫研究の中心的存在に發展せんことを、私は大いに期待する。